

LES JEUDIS DE L'HISTOIRE De la ferme à la tête de la collecte des ordures ménagères

Le fabuleux destin de Jean Clerc



Jean Clerc et son cheval "Mousse", photographiés par Albert Pommier, sur la place Prunelle. Photo DR

Jean Clerc aura marqué de son empreinte La Tour-du-Pin. Portrait de ce Turrinois très actif.

Jean Clerc arrive dans la sous-préfecture nature en 1914, à l'âge de 5 ans. Adulte, il reprend la ferme de ses parents, située rue Paul-Sage. Il débute avec quelques vaches et deux chevaux. Il doit traverser toute la ville avec ses animaux pour aller à ses champs du Marais (derrière l'actuelle Boîte à outils). Le travail est difficile. Il se marie à l'âge de 40 ans. Avec l'arrivée de ses trois garçons, les revenus de la ferme ne suffisent pas.

Pour les compléter, il adjoind à son activité le petit transport hippomobile. Avec son tombereau et son cheval,

il exécute de petits charrois et déplace ainsi tout ce qu'on lui demande : fumier, sable et gravier des carrières, coke de l'usine à gaz de la rue Vincendon, et même les déchets industriels de l'usine Pommier, située impasse Prunelle.

Du cheval au camion Renault

En 1955, il prend conscience que les transports avec camions sont plus performants que les voyages avec ses chevaux, malgré qu'avec ses étalons, il puisse passer dans les endroits difficiles d'accès.

Il fauche également les francs-bords des routes départementales pour le compte des Ponts et chaussées. Peu à peu, le nombre de clients diminue. Il achète un camion Renault de 3,5 tonnes avec ses

500 F d'économies, bien qu'il ne soit pas titulaire du permis de conduire. Motivé par sa femme, il finit par le passer.

Le précieux papier obtenu, il prend en charge le ramassage des ordures ménagères de la ville, succédant à l'entreprise Rabatel. Avec ses trois salariés, il réalise trois tournées par semaine. Avec la création de l'usine de traitement des ordures ménagères et l'élargissement de la zone de collecte, l'entreprise prend un véritable essor. Celle-ci s'affaira au ramassage des ordures ménagères de la commune pendant plus de 50 ans. L'entreprise sera vendue par ses fils à Véolia Propreté en 2002. Jean Clerc décédera à l'âge de 78 ans.

J.-J.B. "La Tour Prend Garde"



Photo prise lors de la réception de la benne à ordures ménagères, le 20 mai 1961. De gauche à droite : Jean Clerc, M. Sefrin, Marius Colliat, André Orcel, Albert Dyrabd et Victor Paris.